

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN
 Trimestre \$ 1,00
 Semestre \$ 2,00
 Año \$ 4,00
 Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:
G. LAFARGA
 Calle Rivadavia 1784
 BUENOS AIRES

DESPUÉS DE LA HUELGA

Fue una gran sorpresa para todo el mundo. Jamás se había manifestado la solidaridad obrera tan vivamente y tan unánime. La burguesía, pasado el primer momento, ha exteriorizado su admiración en periódicos y discursos. Los trabajadores, aún los mismos que están habituados a las luchas sociales, no imaginaron nunca un éxito inmediato tan completo.

Puede decirse que los más decididos propagandistas de la huelga general fueron tan sorprendidos por los hechos como el más alejado de este género de contiendas. Mucho logra la propaganda pertinaz de una idea; mucho la acción constante de los que llaman agitadores las gentes incapaces de apasionarse por algo que no interese a sus egoísmos, pero la huelga de Barcelona ha probado a los más cortos de vista que puede más, mucho más el espíritu de independencia y de compañerismo y la cultura social que ha ganado el cerebro y el corazón de las clases trabajadoras.

A pesar de todas las agitaciones, si no viviere muy poderosa en el proletario de nuestros días la noción de su dignidad, la idea de su independencia y no hubiera conquistado a todos el deseo vehemente de redimirse por sí mismos, hechos como el de Barcelona serían de imposible realización.

Hace algún tiempo que con motivos análogos venimos sosteniendo este punto de vista. Porque está en el ambiente social, porque la idea se ha difundido por todas partes, porque se aproximan los días de la igualdad y la libertad para todos como resultado de una larga y perseverante labor del socialismo militante y del progreso de los tiempos se producen estas grandes manifestaciones obreras, entre las que la de Barcelona no tiene igual.

En otra ocasión lo hemos dicho y ahora lo repetimos con mayor justificación. Con o sin los anarquistas, la clase trabajadora ya resueltamente a su emancipación. Hay un gran movimiento obrero que escapa a toda dirección interesada, aún cuando sólo sea en el campo de las ideas y no obstante quede en ocasiones sometido a la influencia de unos u otros ideales. Los sucesos de Barcelona lo prueban de una manera terminante. Diferentes veces se intentó el paro general sin resultado. Más cuando los obreros se sintieron aguijoneados por la iniquidad de unos cuantos burgueses sin entrañas; cuando su dignidad recibió la bofetada de la calumnia y de la amenaza en una hoja infame dirigida a los poderes públicos, que debiera pasar a la historia; cuando vieron que se les quería reducir por hambre y que aún en sus mismos compañeros de otras regiones faltaba aquel espíritu de hermosa solidaridad que no tiene fronteras, entonces el paro general, con sus dolorosas consecuencias de sangre y muerte, surgió como jamás se lo había soñado.

La prensa de Barcelona unánimemente lo ha reconocido. Y no sólo lo ha reconocido sino que ha tenido además aplausos para la concesión y el comendimiento de los huelguistas.

Y en el resto de España, si se descuentan dos ó tres excepciones vergonzosas, nadie que sepamos, ha dejado de reconocer tales verdades.

Estas excepciones se reducen a un ex-ministro ridículo que ha renovado el molde de las manos ocultas atribuyendo el movimiento a ordenes venidas de Londres, fundado en algo que, tal vez excediéndose, dijo el amigo Bonafoux; a tal cual solitario republicano que incurre en la chochez de atribuir cosas tan grandes a propósitos tan mezquinos como el de preparar fantásticas invasiones extranjeras y por último, a los pocos políticos de oficio que tienen la osadía de llamarse socialistas. Se necesita tener el cerebro vacío para desculgarse ante sucesos como los de Barcelona con las minucias de la policía del año de la nanita. Que si la dictadura de Weyler, que si no está el proletariado en condiciones de lanzarse a la lucha, que si el derramamiento de sangre y otras lindezas por el estilo, es todo lo que se le ha ocurrido á ciertos espíritus mediocres que aún en estos casos se revelan marcachilles repugnantes u odiosos sectarios.

No nos haremos cargo de la vileza con que se ha tratado á los hombres de determinadas ideas. Sólo diremos á ciertos revolucionarios que esos hombres han sido víctimas también del mauser; que si unos están presos y otros en el extranjero otros están en el hospital ó bajo tierra. Don Manuel Ruiz Zorrilla permaneciendo en París mientras los que él lanzaba á la sublevación pagaban con la vida su rebeldía no obraba mejor que aquellos sino mucho peor, lo que no quitó que fuese idolatrado por los mismos, pocos ciertamente, que nos injurian sin motivo, por la sola razón de que nos odian ya que no comulgamos en su revolucionarismo mandado recojer por anticuado. Y á los autores de cierta ignominiosa circular, proclama ó lo que sea, advertiremos que no nos falta la memoria y recordamos los discursos de su jefe que allá por el 82 ó 83 hablaba continuamente, para justificar la revolución, de que no hay alumbramiento sin sangre, de paso que se conmemoraba el alzamiento de Paris que costó á los trabajadores una sangría terrible. Si los socialistas se han vuelto más papistas que el papa, con su pan se lo coman. Ellos han sido en esta circunstancia ó han querido ser más conservadores que Silvela, más travesos que Sagasta y su política no ha rebasado la monótona, extrabaja, e y gancia política de un Romero Robledo.

El tiempo dirá como la sangre que lloran con lágrimas de cocodrilo ciertos señores, vá á servir hasta para que se les haga un lugarcito en el banquete de los legisladores. ¡Sarcasmos de la vida!

Y entre tanto no se habla en estos momentos más que de reformas, de hacer justicia al obrero, de darles representación en la cosa pública como si todo se confabulara para demostrar que lo que no se logró en 20 años de propaganda legalista y predicaciones favorables á la usura electoral, se consigue con unos cuantos días de huelga, cuando los trabajadores saben imponerse por la dignidad de su conducta y la resolución de su actitud.

El movimiento de Barcelona, secundado en una veintena de poblaciones, es un éxito innegable para el proletariado español. Sus efectos morales del momento lo demuestran. Lo probará más tarde el

amansamiento de la burguesía que no osará desafiar de nuevo á aquellos á quienes explota.

Dura, muy dura es la catalana, pero es bien seguro que en el porvenir guardará al obrero más consideraciones, y no llevará la contienda á términos que pongan en peligro su pelleja.

Por esta vez ha resuelto la cuestión amparándose en la fuerza pública. Sin embargo, la huelga no fue por ella dominada. Los obreros volvieron al trabajo, cuando habían cumplido con creces sus propósitos.

Ha corrido una vez la sangre; no será prudente que el capitalismo trate de que corra otra vez. El camino de las revoluciones está sembrado de inútiles matanzas.

Que nos duela la sangre derramada ¡quien lo duda! Más no lanzaremos al aire lamentos estériles. Muchas, muchísimas más víctimas cuestan diariamente y en silencio la explotación, pocos la lloran.

Levantamos acta de este primer anuncio de la próxima revolución y enviamos á los obreros de Barcelona y á los que han tenido el buen acuerdo de secundarlos un apretón de manos.

Las víctimas tendrán en nuestro corazón la simpatía más viva y más duradera.

R. Mella.

La organizacion corporativa

Y LA ANARQUIA

POR F. PELLÓUTIER

V. y último.

Establecidas así las funciones racionales de la humanidad, resta solamente constituir las asociaciones de los productores: asociaciones libremente consentidas, siempre dispuestas á la ejecución del objeto por el cual fueron creadas y organizadas, de tal forma, que nadie tenga que sufrir la coacción moral; no menos penosa que la coacción material: la violencia colectiva.

¿Cuales deben ser las funciones de esas asociaciones? Cada una de ellas tendrá á su cargo un ramo de la producción: esta del alojamiento; aquella de la alimentación; esta otra del arte. Las unas y las otras deben informarse pronto de las necesidades del consumo y de los medios de que dispongan para satisfacerlo. ¿Cuanta piedra precisa extraer cada día? ¿Cuanta harina debe molerse? ¿Cuántos espectáculos deben organizarse en una determinada población? Y conocidas esas necesidades ¿cuanta harina existe en plaza? ¿Cuántos espectáculos hay organizados? ¿Cuántos obreros, cuantos artistas son necesarios? ¿Cuántos materiales ó productores es necesario solicitar de las asociaciones vecinas? ¿Cómo hay que dividir el cómputo de los productos? ¿Como establecer los depósitos públicos? ¿Como utilizar, á penas conocidos, los descubrimientos científicos?

Y bien; ¿esas asociaciones llamadas Cámaras ó Bolsas del Trabajo actualmente, no nos dan de ello una idea? Sus funciones no son las mismas que deben desempeñar ó que aspiran á desempeñar las federaciones corporativas que dentro de diez años

habrán unido á todos los trabajadores del mundo?

¿Que digó yo! La misión actual de esas Cámaras del trabajo (aun cuando su misión económica esté solamente esbozada) es mucho más compleja que no lo sería la de los grupos de productores en una sociedad basada diferentemente que la actual. Ellas tienen por objeto no solamente investigar el número de profesiones de cada región, la cantidad de los productos cosechados, fabricados ó extraídos de la tierra, la calidad de los productos necesarios para la alimentación, la suma de trabajo necesario para el mantenimiento del equilibrio entre la producción y el consumo, si que también las causas diversas, sumamente incomprendibles á veces, de la despreciación de los salarios, la solución de continuos conflictos entre el capital y el trabajo; de hacer, en una palabra, muchos estudios absorbentes, indispensables mientras exista el capital y que desaparecerán con él.

¿Y cómo realizan su misión? Imperfectamente, esto es incontestable, bajo el imperio de los prejuicios económicos, sin esa libertad de espíritu imposible de poseer antes de haber hecho tabla rasa de todas las nociones inculcadas y de todos los respetos impuestos por un sistema social secular, á pesar del cual no se ha podido borrar ese instrumento formidable, esa guía perspicaz y segura que consiste en la necesidad de conocer. Los esfuerzos que ellos hacen pueden desviarse y desesperar á los observadores superficiales; pero el deseo de progresar existe en ellos, su buena fé es patente, tienen aunque confusamente, la conciencia de su propia fuerza, y no es pues, esta, la señal de que tarde ó temprano encontrarán la vía que les parezca mejor? ¿de que un día ú otro descubrirán en el hombre que produce el único motor, y por consecuencia, en la asociación de los productores, el sólo engranaje útil de la sociedad?

Entre la unión corporativa que se elabora y la sociedad comunista y libertaria, existe cierta concordancia en su periodo inicial.

Queremos nosotros que toda la función social se reduzca á la satisfacción de nuestras necesidades; la unión corporativa lo quiere también, es su objeto, y cada día más se aleja ésta de la creencia en la necesidad del gobierno; queremos nosotros el libre acuerdo entre nosotros; la unión corporativa no puede existir sino á condición de desterrar de su seno toda autoridad y toda imposición; queremos nosotros que la emancipación del pueblo sea la obra del mismo pueblo; la unión corporativa lo quiere también, y cada día más se siente y se experimenta en ella la necesidad de administrar por sí misma sus propios intereses; en ella se experimenta la aspiración de la independencia, el deseo de la revolución os invade; se piensa en ella en los talleres libres donde la autoridad habrá dejado el sitio al sentimiento personal del deber; sobre la situación de los trabajadores en una sociedad armónica; se emiten además indicaciones de una concepción asombrosa, suministradas por los mismos trabajadores.

Más brevemente: los obreros, después de haberse creído largo tiempo condenados al papel de bestias de carga, quieren conquistar la inteligencia para ser al mismo tiempo los inventores y los creadores de su obra.

Que estos extiendan, pues, el campo de estudio abierto ante sus ojos. Que com-

prendan que en su mano tienen toda la vida social, que se habitúan á no confiar sino en su obligación del deber y á detestar y desgajar toda extraña autoridad. Esta es su obra, y esta es á la vez la obra de los anarquistas.

TRATA DE BLANCAS

Días atrás llegó á este puerto un vapor cargado con mujeres mundanas, así como otros traen las domésticas, este traje «hembras»; todo es comercio, mercadería todo...

Las trescientas mujeres que constituían el cargamento del buque aludido, fueron reclutadas en Francia, Alemania, Rusia... El industrial escogió el género, propló y lo facturó con destino acá; después los aduaneros visaron la carga, la encontraron sin dnda en buen estado y le concedieron entrada libre. A un Tailhade, á un Faure ó á un Kropotkine se les ponen mil obstáculos cuando quieren desembarcar en algún punto; á las cortesanas, en cambio, se las deja ir donde mejor sus rufianes quieren; por que Kropotkine, Tailhade y Faure son hombres peligrosos, son hombres malos y las prostitutas no son malas ni peligrosas; ¡qué han de ser! las prostitutas, señores míos, no son anarquistas.

Si hiciéramos un estudio sobre los individuos á quienes la ley permite viajar libremente, obtendríamos este curioso resultado:

Los policías. Los tontos. Los millonarios. Los cortesanos. Los ministros.

Ejemplo: el buque recién llegado á esta capital.

Gentes á quienes la ley expulsa de todas partes:

Ejemplo: Reclus el geógrafo que ha descrito como nadie el universo y á quien la policía quiso, aunque no pudo, expulsar de él.

Analicémos: los policías y los ministros, como instrumentos de la ley, gozan de todos sus favores; los millonarios, como objeto de ella, son por ella protegidos; los tontos en su calidad de tales, no atentan contra nada de lo instituido por qué, pues, la ley ha de ser rigurosa con ellos y las cortesanas ¡oh! las cortesanas, además de ser tan inofensivas como los tontos, desempeñan en la sociedad un importantísimo papel. Es decir, que vivimos en una sociedad de corrupción, de imbecilidad y de maldad; únicamente así puede explicarse que sean los imbéciles y los corruptos quienes gocen de todos sus favores. Sabido es, además, que solo se destruye aquello que nos hace daño; por esto los rufianes son inofensivos para el actual orden de cosas, porque están en su ambiente y de aquí se deduce que los revolucionarios, los que pasean por el mundo de la bandera roja de las destrucciones, son hombres malos, son hombres malos; sienten sobre sus espaldas el peso enorme de la realidad imperante y se revelan contra ella con un gesto hermoso de león herido; con la frente alta, con la mirada altiva.

En realidad quitando á las pobres mujeres «del mundo» el derecho de ir á donde ellas ó sus contratistas quieran, nada práctico obtendríamos, como nada práctico obtendrían tampoco los señores burgueses encerrados en los revolucionarios en un determinado país.

Las prostitutas no son un producto climatológico, no nacen donde haya más sol ó más lluvias; las prostitutas son un resultado de la organización actual; son un efecto del hambre y como el hambre existe en todo el orbe, en todo el orbe tiene que haber prostitutas.

Suprimid las fronteras, derrocad los presidios, quemad las casas de banca, anulad todas las leyes que hoy son ley y no habrá entonces revolucionarios que las ataquen. Destruid el pauperismo,

cread un ambiente sano, de bondad y de cultura, y se acabarán también las cortesanas, se extinguirán los rufianes, y se curará por completo, en fin, esta enorme plaga social que chorrea la sangre de todos los explotados, que mana el pus repugnante de todas las corrompidas.

Se me olvidaba que las mismas causas engendradoras de prostitutas son las que forman los revolucionarios y por eso al construir el párrafo antecedente hice entre ellas una distinción injustificada. La miseria que produce cortesanas produce también anarquistas pero los anarquistas estamos por encima y las cortesanas están por debajo de esa misma miseria; el factor es el mismo cuando los resultados no pueden ser más opuestos.

Mientras haya, pues, rufianes, mientras haya prostitutas, mientras haya policías y soldados, habrá hombres fuertes, nobles altruistas, dispuestos á combatirlos con todas sus fuerzas. La planta del mal tiene una enorme potencia de reproducción, lo sabemos; cree con rapidez fantástica como los helechos lunares que dice el loco Whúeis, pero el hombre la ve, se acerca y la arranca de cuajo.

¿Qué importan los cañones, los machetes y los acorazados de nuestros enemigos? nosotros tenemos la conciencia de nuestra causa, tenemos la razón, tenemos la justicia; somos los más fuertes, pues...

Y triunfaremos.

Julio Camba

CORRUPCIÓN Y ESCLAVITUD DE LOS TRABAJADORES EN LA ARGENTINA

De una correspondencia de Santiago del Estero que el corresponsal viajero de La Nación dirige á ese diario, son los párrafos que copiamos á continuación para convencer á nuestros compañeros de que aquí la cuestión social es una planta exótica, y que son dignos de la hora cuantos pillos y holgazanes se han convertido en empresarios de huelgas y otras zarandajas emancipadoras:

«Si en líneas generales la situación de la clase trabajadora en Santiago es bastante precaria, ¿qué decir del proletariado criollo, empleado en el laboreo de maderas?»

«La fuente de riqueza de la provincia en cuestión es la explotación de los bosques. En esas fincas se ocupan bastantes millares de santiagueños, pues en el corte de árboles y laboreo de los postes y durmientes no hay extranjero que pueda competir con la agilidad del criollo, ni capaz de soportar una explotación tan inicua.

«En los bosques los hachadores trabajan á destajo, y la jornada es de sol á sol. Los más diestros consiguen ganar de 50 á 55 pesos mensuales. Los patronos abonan los durmientes que «son de recibo», y los demás, á pesar de recibirlos y venderlos á las empresas ferroviarias, no los pagan. Los peones trabajan en el monte, casi completamente desnudos; se trata de una faena pesada y penosa; diríase, por la resistencia que tienen, que se trata de hombres de hierro. Son, en su casi totalidad, analfabetos, y esto beneficia á patronos poco escrupulosos que les roban sin miramientos. El trabajo solo se paraliza en parte de Octubre hasta mediados de Febrero. Quince días antes de carnaval los peones solicitan un anticipo, la mayor suma posible á los patronos, y se entregan durante dos ó tres semanas á verdaderas orgías, permaneciendo ebrios durante todo ese tiempo.

«Como los peones tienen que salirse de las proveedurías y éstas pertenecen á los patronos, ó las tienen otros en combinación con los mismos, resulta que son explotados inicuamente.

«El transporte de durmientes y postes

da ocupación á una buena cantidad de carteros, los cuales ganan 25 pesos mensuales, y la comida; ésta consiste en maíz y un poco de tumba. Otros perciben de 35 á 40 pesos sin comida. Debido á los excesivos calores atan los caballos á las dos de la mañana, realizándose una jornada de ocho y diez leguas, en la que emplean, cargando madera, etc., una labor que comienza á las dos de la mañana hasta las dos y tres de la tarde. Para el camino llevan pan y agua; pero á la vuelta, (dos y tres de la tarde), no ha terminado la faena; desatan, dan agua y alimento á la hacienda, y después de comer tienen que volver á arreglar los arneses, curar los caballos y prepararles la comida para la noche, tarea que no termina hasta las seis y media de la tarde, resultando que, al pobre peón, apenas le quedan de seis á siete horas para reponer sus energías físicas. El cartero no tiene fiestas ni domingos, y si algún día falta á su trabajo se le descuentan dos pesos, cuando no va á parar al cepo y no se le aplica una soberana paliza.

«Esta pobre gente vive á la intemperie y duerme en el suelo raso.

«No tienen más ideas que prácticas supersticiosas y beber.

«Todos los años salen para los trabajos de la zafra en los cañaverales á ingenios de Tucumán alrededor de catorce mil peones santiagueños. Se van á mediados de Mayo y vuelven á mediados de Septiembre.

«Estos infelices salen harapientos y vuelven en cueros. Van á Tucumán aguiñados por el deseo de beber sin tasa ni medida, y cuando regresan, los patrones de los ingenios les adelantán cincuenta pesos, á fin de tenerlos comprometidos para el año siguiente.»

De aquí la lógica burguesa. Esas mandadas de obreros en estado salvaje todavía, santiagueños, correntinos, etc., «sufridos, pacientes y sobrios» son los elementos salvadores de la prosperidad capitalista que no ha mucho ofrecía un periodista burgués para matar las aspiraciones emancipadoras del proletariado civilizado que en este país, como en todos, se encaminan á la conquista de una sociedad mejor, pese á los muertos de hambre que venden su pluma y su cerebro á los que se enriquecen merced á la barbarie de sus semejantes.

Por otra parte, ahí tienen los obreros europeos, habituados á la vida de la civilización, lo que les espera si fijan sus ojos en este país: la barbarie del capitalismo y la barbarie de la corrupción y de la miseria.

Rictus.

Un partido en peligro

Sin pretender sentar plaza de profetas decíamos en nuestro anterior, comentando los acuerdos del congreso socialista belga:

«Con estos antecedentes, es muy probable que los gritos de «Viva la Unión! con que se cerró el congreso no sean tan eficaces como á simple vista parece, y que esa misma votación sea el punto del partida de una división en el seno del partido obrero belga, de lo cual nadie ganará tanto como la idea anarquista.»

Nuestra previsión la vemos hoy confirmada por la siguiente noticia que copiamos de un periódico europeo: «Firmado por Defuisseaux y demás disidentes del partido obrero belga se ha publicado el manifiesto del partido socialista revolucionario, el cual termina con esta frase: «Crearemos en el país un partido verdaderamente proletario, que en nada se parecerá al que dirigen los prohombres del partido obrero, traidores de la causa del pueblo.»

Esta disidencia se parece mucho á la que inició años atrás en Holanda el entonces diputado y jefe del socialismo holandés Domela Nieuwenhuis.

La división del partido socialista belga se produjo á consecuencia de haber or-

denado los jefes á los soldados que cesaran en su actitud de huelga general.

«Todos abrirán al fin los ojos» exclama el colega del cual copiamos la anterior noticia, y nada más cierto. Hace ya tiempo que el proletariado belga está dándose á engaño por los actos contradictorios de sus explotadores políticos. Comenzaron estos expulsando de su seno á los elementos revolucionarios que podrían ser un estorbo á sus planes de ambición y dominio, y acabaron por lanzar á los trabajadores á una lucha fratricida en las calles por la panacea del sufragio, lucha que hicieron fracasar cuando podían comprometer sus intereses ó su personalidad, sin tener en cuenta que en ella se hallaba comprometido un mundo de esperanza para la clase de los explotados.

Un congreso juzgó la conducta del Comité general del partido obrero, representado por jefes millonarios, aprobándola atropelladamente; pero si la intriga y la coartada pudieron sacar incólume dos pesos, cuando no va á parar al cepo y no se le aplica una soberana paliza.

Contra el pretendido triunfo de la razón de que tanto carece la prensa socialista al tratar del congreso de Bruselas, no nos equivocáramos al presagiar una exacción inminente en el partido obrero belga, de la cual nadie ganaría tanto como el ideal anarquista.

Por su parte nuestros compañeros belgas no dejarán de aprovechar tal circunstancia, que unida á la buena orientación que han convenido en dar á la propaganda en su reciente congreso (1) ha de proporcionales sucesivos triunfos y una influencia bastante intensa en la masa trabajadora.

(1) En el próximo número nos ocuparemos de este congreso, traduciendo para nuestros compañeros sus deliberaciones, que juzgamos de suava importancia sean conocidas por el mayor número posible.

LA PATRIA

—Mj hermano—decía Fontenelle—todas las mañanas dice misa, y el resto del día no sabe lo que dice.

Para los que hablan de la patria todo el día es *revelo*.

Nadie sabe lo que es la patria. —Agrupación de individuos unidos por lazos de solidaridad—dicen unos

Y en ese caso la patria no es la nación, ni siquiera la provincia; todo lo más el pueblo. ¿Qué le importan al andaluz los intereses del gallego?

—La patria—afirman otros—es comunidad de tradiciones, de costumbres, de lengua.

Y la dificultad es la misma. El catalán no tiene las tradiciones, ni la lengua, ni las costumbres del sevillano; ni el vasconco las del valenciano.

—La patria—se dice también—es unidad de territorio limitado por ciertas demarcaciones naturales.

En cuyo caso las colonias no son la misma patria que la metrópoli, ni los que en ellas nacun tienen nada de común con lo que pretenden, que reverencian y admiran la tan desacreditada «madre patria».

Lo que hay en el fondo de todo; lo que hay en las llamadas patrias, es, no unidad espontánea y natural, sino unidad impuesta por la fuerza á individuos de las más heterogéneas aspiraciones, lenguas y modo de vivir.

No hay más patria que donde se está mejor. Un poeta español—Tirso de Molina—lo dijo ya tiempo.

«La patria más natural es aquella que recibe con amor al forastero;

que si todos cuantos vivan en ella se acuerdan de la hora de la comida, la posada donde asisten con más agasajo, es patria más digna de que se estime.»

¿Qué importa que el gobierno que nos imponga la ley sea español, alemán ó francés? En todas las naciones el obrero será explotado; en todos los países el ciudadano será engañado por el comercio, brutalizado por la industria, tiranizado por los representantes del Estado. Donde todas estas calamidades sean más soportables, y el obrero y el ciudadano vivan mejor y trabajen en mejores condiciones, allí tendrán su patria.

—La patria es donde se está á gusto—decía Paul Louis Courier.—Si yo vivo feliz en Roma, claro es que soy romano.

Rámones de las tradiciones de nuestros mayores y menores. El pendón de Covadonga y de las Navas es un solemne pendón.

¿Cuánta cursilería! Todo por la patria. En las ilustraciones y en los semanarios populares, el héroe cae herido llevándose la mano al pecho y mirando al cielo con ojos de monja enajenada. Los corresponsales relatan los entusiastas discursos de los generales á sus soldados. Y las porteras se entrecenen y los dependientes de ultramarinos derraman lágrimas patrióticas.

¡Y todo eso es sentimentalismo artificial y estúpido!

Stendhal, que era coronel y además de coronel literato, como ustedes sabrán, y además de literato—y no huelga la advertencia—hombre de sentido común; Stendhal se reía de todos los bellos discursos guerreros.

«Todo eso es mentira, decía, puedo dar fe de todo ello.

He oído muchas arengas de esas. En cierta ocasión oí la siguiente: ¡Adelante... ¡Me tenéis...!

Otra vez, en la campaña de Rusia y en apretado trance, el general arengaba así á los soldados: ¡Atajo de cañallas; mañana moriréis todos porque no tenéis... para coger el fusil. El discurso hizo un efecto maravilloso.»

«Creed—concluyó filosóficamente Stendhal—que César y Alejandro no hablaran menos claramente.»

¡La patria! Los que, llegado un trance azaroso, hablan más de patriotismo, son precisamente los menos patriotas.

—No hace mucho, un simpático periódico trató de resucitar á estas horas la cuestión de los afrancesados: hablaba de si en Barcelona se pensaba en arborizar bandera blanca en el caso—no cierto, por desgracia—de que los norteamericanos hubieran venido á nuestras costas. Pues bien, ¿y preguntó: esos industriales barceloneses, ¿eran menos patriotas que los industriales madrileños suscribiendo un empréstito con la garantía de la renta de aduana? ¿Eran menos patriotas que la prensa madrileña propalando falsas noticias de la armada americana y azuzando á una guerra irremisiblemente desastrosa al pueblo español, á ese mismo desdichado pueblo que dos días después de amotinarse pidiendo la guerra, se amotinaba para protestar de las consecuencias de la guerra, para protestar de la carestía de cereales?»

La patria! ¿Dónde estará la patria del comerciante afortunado en enriquecerse á costa de mil diversiones latrocinos? ¿Dónde la del industrial falsificador de todo lo falsificable, medicamentos, comestibles, bebidas, todo lo que pueda ser motivo de lucro, aunque la humanidad entera sucumba? ¿Dónde la del financiero, agiasta en toda la naciones, bandolero legal en todos los idiomas? ¿Dónde la patria de todos, la reverencia á todos, la admiración á todos. Pero que el misero soldado vaya á perecer por ella á las colonias; que el minero baje á la mina y muera por vosotros; que el labriego se encorve sobre la tierra; que el obrero pierda su vida en la fábrica; que todos los que no tienen hogar defiendan el hogar del y, e lo tiene; que todos los que no tienen bienes trabajen por conservar los ajenos.

Habladle al pueblo, ¡oh patriotas!, de

nuestras gloriosas tradiciones, del honor nacional de la hora mancillada, del valor español; habladle de todo eso cuando nueva ocasión se presente, y el pueblo quizá corra á defender la sagrada bandera, que es la garantía de nuestra explotación y nuestro bandidismo.

J. Martínez Ruiz.

NOTAS VARIAS

Con todo éxito se llevó á cabo el domingo pasado en el teatro Iris de la Boca la fiesta libertaria organizada por nuestros compañeros á beneficio del colegio libertario que se inaugurará próximamente en aquel barrio.

Se representó el «Senza Patria» de Gori que obtuvo numerosos aplausos.

El compañero Ros hizo un bellissimo discurso y la niña Bongiorno declamó admirablemente una poesía de Ada Negri. Un lleno de bote en bote y un entusiasmo indescriptible.

Se repitieron reuniones tan simpáticas.

Las socialistas organizaron el domingo pasado un mitin á favor del tratado de paz entre la Argentina y Chile.

Se reunieron en la plaza de Mayo y discursaron á sus anchas. La cosa hubiera terminado ahí, pero dos ó tres personas no muy satisfechas al parecer de lo que habían oído, pidieron la palabra. Los socialistas, como tienen por costumbre terminar sus credos con un amén, no se la cedieron; algunos concurrentes protestaron de ese proceder fríamente, armoso algo de bulla y un grupo de genizaros socialistas, muy penetrados según se vé de las elegías pacificadoras que acababan de oír, cayeron como nuevos bárbaros sobre dos ó tres compañeros nuestros produciéndole ligeras contusiones á uno de ellos.

El procedimiento no es para recomendado é ignoramos si los socialistas piensan arreglarlo á sistema de discusión en cuyo caso es muy probable que no sean siempre afortunados como el domingo pasado.

No queremos exacerbar las pasiones al comentar al exabrupto socialista, pero no estará demás hacer saber á sus autores que no es el mejor camino el de lanzar anatemas contra la violencia cuando la usan los explotadores contra sus explotados, para emplearla ellos con sus adversarios políticos.

Por la sencilla razón que donde las dan las toman.

El telegrama que á continuación copiamos es de Santa Fé y lo publicaba La Prensa del 24:

«Grupos de obreros, al terminar la inauguración de la escuela de artes y oficios, en el bulevar Gálvez, prorrumpieron en vivas á la anarquía y murieron al obispo monseñor Bono.

La policía condujo presos á la comisaría 3ª á unos 25.

A las 5 p. m. fueron sacados para llevarlos al departamento central.

En la plaza España, frente á la comisaría, se habían estacionado numerosos obreros que profirían gritos contra la policía, daban vivas á la anarquía y alentaban á los presos diciéndoles: «Tened paciencia, compañeros; el pensamiento no se encarcela.»

Los agentes de policía disolvieron los grupos y refulieron á prisión á otros 25; así es q. se aloján en el departamento central 50 detenidos.

Al salir hoy el tren inglés, en el que partía el padre jesuita Juan Salaberry, otro grupo gritó muertes á los frailes.»

Posteriormente hemos leído que han sido puestos en libertad todos los detenidos, de lo cual nos alegramos infinitamente, y lamentamos que el disgusto sufrido por los cerdos de la iglesia no haya sido mayor.

Aún que confiámos en que todo se apacará.

El compañero Guaglianone dará hoy y

mañana en Santa Fé dos conferencias de propaganda.

También la semana próxima dará dos conferencias en Mar del Plata. Esperamos que los compañeros de ambas localidades nos remitirán informaciones de esos actos de propaganda.

«Compañeros:

«No hagais caso á las falsas promesas de ciertos capataces traidores y miserables empeñados en arrastrarnos mansamente á los pies de nuestros explotadores como se arrastran ellos para conservar el puesto, importándoles un comino nuestra situación.

Mostraos más que nunca entusiastas y decididos paladines de nuestra Sociedad.

¡Resistios, compañeros! ¡Nuestra Sociedad es nuestra fuerza!

Escupid el rostro al miserable explotador que intenta damnificarla.»

Compañeras:

Desterremos de nuestra imaginación las preocupaciones que hemos heredado de una sociedad esclava y unánimos á los hombres para socorrerlos y animarlos en su peregrinación hacia el mundo del bien. Ellos trabajan ocho, nueve, diez horas cuando más; nosotras trabajamos once ó doce. Ellos ganan dos, dos y medio y tres pesos diarios; nosotras ganamos uno y veinte á lo sumo. Ellos pueden hacerse una modesta comida con las sustancias que sean más de su agrado; nosotras, si no queremos morirnos de hambre, tenemos que engullir en casa de nuestras patronas las viandas que á ellas les gusten aun cuando nos den náuseas y vuelcos en el estómago. Y si ellos luchan para mejorar su situación ¡por qué motivo nosotros, más explotadas que ellos, no hemos de luchar también?

Compañeras: Se hace preciso, si queremos desechar todos los males que nos agobian, que nos unamos como se unen los hombres, que formemos á su lado en la agüerrida columna de los que luchan por la justicia humana, y que inculquemos á nuestros hijos el amor á la libertad. No seamos por más tiempo esclavas. Demostremos á los hombres que somos dignas de los esfuerzos con que ellos tratan de emanciparnos.

Adela Montgiglio.

Asociación de carneros

Con objeto de combatir la sociedad gremial de carpinteros de instalaciones para la exportación de ganado en pie, el contratista de este trabajo Juan Wright ha reunido á su alrededor un rebano de mansos obreros con los cuales constituyó una sociedad de la que es presidente él, teso: su cajero, secretario su gerente y cuya comisión administrativa está formada por los capataces que han traicionado á la verdadera sociedad de resistencia.

El móvil que anima al burgués Wright no puede ser más infame; trata de introducir la desunión entre los buenos obreros que se han unido para defenderse de las injusticias patronales; trata de hechar por tierra, en fin, todos sus nobilísimos propósitos y habrá entre esos mismos obreros quienes lo apoyen prestándose á servir de verdugos para los que tratan de emanciparlos empleando en ello todas sus energías?

No lo creemos; los que tal hicieran se harían acreedores al desprecio más desdenoso de sus compañeros; serían la vergüenza, el escarnio y la burla de los trabajadores que abandonando miras egoístas, luchan unidos por la felicidad de todos. No; es imposible que haya hombre que mire tan bajas, de tan groseros instintos de ambiciones tan miserables; no podemos creerlo; no lo creemos.

¿Y que decir de ese aprovechado burgués y de la camarilla que lo ayuda? Seguramente estará orgulloso de su ingenio pero el ardor que descubrió no le dará resultado; los trabajadores que explota sabrán aplastarle la cabeza para

que no vuelva á utilizarla de un modo tan ruin y tan miserable.

Continuación reproducimos las siguientes palabras de un manifiesto que la auténtica sociedad de carpinteros de instalaciones ha dirigido á los trabajadores en general:

«Compañeros:

«No hagais caso á las falsas promesas de ciertos capataces traidores y miserables empeñados en arrastrarnos mansamente á los pies de nuestros explotadores como se arrastran ellos para conservar el puesto, importándoles un comino nuestra situación.

Mostraos más que nunca entusiastas y decididos paladines de nuestra Sociedad.

¡Resistios, compañeros! ¡Nuestra Sociedad es nuestra fuerza!

Escupid el rostro al miserable explotador que intenta damnificarla.»

Movimiento obrero

Un numeroso grupo de carpinteros, ebanistas y anexos al ramo, ¡ha hecho circular un expresivo manifiesto por el cual invitan al gremio á una reunión que se efectuará en la Federación Obrera para organizarse en sociedad de resistencia, puesto que la existente solo responde á las aspiraciones del partido socialista, olvidando deliberadamente cuanto se relaciona con los intereses del gremio.

Todos los trabajadores en madera que estimen en algo la organización deben concurrir á esa reunión, en la cual quedará organizada una colectividad fuerte y poderosa.

Respondiendo á una invitación de la Sociedad de Maquinistas Bonsak, se reunieron el sábado pasado en la Federación Obrera los representantes de 27 Sociedades y 8 agrupaciones diversas para estudiar los medios de reavivar la campaña del boycott á los productos de la fábrica de tabaco La Popular.

Por unanimidad se resolvió seguir la campaña iniciada con tan buen éxito, acordando al efecto que las sociedades de Maquinistas Bonsak y la de Tabaqueros Unidos nombraran de común acuerdo un Comité encargado de estudiar todos los medios de que el boycott sea lo más fecundo posible.

Las sociedades presentes se comprometieron á concurrir con una cuota mensual y voluntaria para los gastos de propaganda que el boycott origine. Igualmente se acordó que el boycott se haría extensivo al diario El País aliado de La Popular para expender sus productos.

Ya saben, pues, pues á que atenerse los trabajadores: deben abstenerse por completo de consumir tabacos, cigarrillos de La Popular.

Los obreros aparadores de botas continuán todavía la huelga establecida á la casa Martí.

Acaba de constituirse un centro de defensa para los conductores de vehículos, de acuerdo con la resolución adoptada por un numeroso grupo de cocheros de plaza.

La nueva sociedad se propone conseguir la abolición del impuesto de piso. La comisión directiva nombrada es la siguiente:

Presidente, Jesús Andrade; vice, J. Fernández; tesorero, J. Arca; secretario, F. Chappe, y veinticuatro vocales.

Creemos que la nueva Sociedad tendrá más criterio que la otra existente del mismo gremio, para evitarle la vergüenza de que la jefatura de policía, actuando de empresaria de huelgas, explote sus sesiones en tiempo de borrasca.

La sociedad Unión Cocheros de Bue-

nos Aires ha trasladado su secretaría a la calle Corrientes 980.

La sociedad de constructores de vehículos se ha instalado en la calle Europa 2778.

El gremio de yeseros trata de reorganizar la sociedad de resistencia, habiendo realizado ya algunas reuniones con este objeto en el local de la Federación Obrera.

La Sociedad de Panaderos ha resuelto continuar el boicot contra la panadería La Princesa, San Juan 3136.

Con un expresivo manifiesto que esa sociedad dirige al público, explica las causas del boicot y la conveniencia de que nadie consuma productos de esa panadería, si no quiere exponerse a sufrir las consecuencias de una mala y peligrosa elaboración del pan.

La sociedad de panaderos ha resuelto persistir en el boicot en vista del mal proceder de los propietarios de La Princesa que hicieron encarcelar a una comisión de obreros que se había apersonado a ellos para entablar negociaciones que daran por terminado el boicot.

La sociedad exige a los propietarios de esa panadería la suma de 300 pesos para resarcirse de los daños sufridos por gastos varios y encarcelamientos.

Varios obreros panaderos han sido arrestados estos últimos días acusados de reparar manifiestos del boicot, un delito nuevo creado por la policía a total satisfacción de los desangradores del obrero.

Uniendo a la Sociedad de panaderos nuestros deseos, recomendamos a todos nuestros compañeros boycoteen en toda forma la panadería La Princesa San Juan 3136.

De 25 de Mayo nos comunican los obreros panaderos que la huelga por ellos establecida en aquella localidad para conseguir que el trabajo nocturno sea reemplazado por diurno, está a punto de terminar con éxito para los obreros. Solo una de las de las casas resta a firmar la petición.

Este movimiento ha despertado bastante los ánimos de la clase trabajadora de 25 de Mayo y posiblemente otros gremios tratarán de organizarse para conseguir también algunas mejoras.

Avisos y comunicaciones

Varios compañeros de Almagro han fundado una pequeña academia de enseñanza donde se dan lecciones de gramática y aritmética todas las noches de 8 a 10, por una pequeña cuota mensual. Diríjase al compañero Julio Camba, Díaz Vélez 1040.

El compañero Paucal Caporaletti, socio de la «Casa del Pueblo», nos remite para su publicación las siguientes líneas que publicamos sin comentarios:

«Habiendo aparecido en el número 1º de El Trabajo el siguiente párrafo:

1. La comisión provisoria del grupo iniciador de la «Casa del Pueblo», queda constituida en Comisión General Administrativa con el encargo especial y autorizada de adquirir, a nombre de la Sociedad, el local social.

Frente a estas líneas yo declaro que la comisión ha sido aumentada con individuos de la asamblea con el encargo de tramitar el negociado de la contrata del local, reservándose la asamblea el derecho de discutir, aprobar y adquirir dicho contrato.

Hago esa declaración para poner en su verdadero punto las cosas.

Paucal Caporaletti.

El grupo «La emancipación Humana» hace notar, por carta, que hemos incurrido en algunos errores al dar cuenta de su constitución en nuestro número anterior. El grupo es editor, cosa que no se menciona en nuestra nota y no será el administrador, sino un compañero del grupo el que dará mensualmente cuenta del balance del mismo.

El correo nos trae una triste noticia. El compañero Eugenio Rolando ha fallecido en

Victoria. Desapareció en los momentos en que dicho pueblo necesitaba más del concurso de los buenos. Permitáenos desde lejos poner sobre su tumba un flor roja.

J. A. Silloni—Consola Sirobaili

Suscripción voluntaria a favor del compañero enfermo y familia Eugenio Mazzetti.

L. Ricardo 2.00; Cipriano Velazquez 20, Pedro Canavesio 20, Capadoro 20, Luis Duraschi 20, Baldomero Muratti 20, Santini 40, Di Lorenzo 20, Olinio Podreca 30, Eugenio Lezzónd 10, Luis Colombara 50, J. Jauregui, hijo, 30, A. Leonardo 30, Baldomero Muratti 60, Carlo Battini 50, Rosas Quintero 10, S. Casal 20, José Finis 30, Pedro Perz 30, Natalio Murá 20, Alenipel 40, P. Camossi 40, Salverio Gonzalez 30, Benito Meneci 20, Juan Aristimono 50, Ibarckisek 60, Varios amigos 75, Pedro Castro 30, N. N. 40, N. N. 1.00, N. N. 40, Claudio Frimaga 1.00, Guitiriam 10, M. Ramola 20, Arturo Garay 20, Un cane 20, Wontesan 1.00, Tom etc. 20, José Graneli 20, Francisco Becazón 30, Spobille Molina 10, José Carosmond 05, Luis Ralos 10, D. Franco Cabeza 30, Jordano espulsado 20, Quien favori 20, Maurizio Quiroga 20, José A. Lorenzo 20, Manuel Botas 50, N. N. 30, N. N. 20, Alejandro Faria 1.00, Antonio Cabrizardo 1.00, Domingo Gallo 50, Manuel Reies 50, Gregorio Florio 40, Pedro Ochoa 40, Luis Colombara 40, No puedo comprender 40, Nicolás Ciosa 40, Juan Torres 50, Adan Carucagra 10, Paolo Pignini 30, Bom Corigom 20. Total 25.00.

Balace general de la escuela libertaria «Nueva Humanidad» del mes de Junio de 1902.

Recolectado por Cazat 1.40, Donación del almacenero 1.00 Riccieri 50, Recolectado entre los compañeros en el ensayo 3.00, Recibido de «El Rebelde» por la fiesta del 1. de Mayo 5.00, Recolectado entre los partidores a favor del grupo 1.00 Un voluntario 50, Entrada total en boletería por la fiesta 85.00, Tres listas que circularon en la función 3.05, Flores vendidas 5.00, Remate de un loro 280, Guarda ropa 250 Bifa 3.00, Berrux 1.00, Suscripción entre los compañeros del grupo 10.50, De varios partidores 30, Cordero 20, Berrux 90, Donación de «La Protesta Humana» dinero que le correspondía de la fiesta anterior 5.00, Recibido por conducto de «El Rebelde» 1.00, García 35, Suscripción hecha en el grupo 30, Saldo del buffet por la fiesta del día 7 15.00. Total 148.30.

Salidas—Déficit del mes de Mayo 18.30, Un loro 2.05, Pagado de las flores de la fiesta del 1. de Mayo 5.00, Pañado al peluquero por la función 7.00, Por las flores y luces de bengala 5.20, Alquiler del salon «Cavour» saldo 46.40, Pagado a la orquesta 29.00, Al compañero Berrux por prestamo 10.00, Al compañero Cordero por prestamo 4.00, Gastos de buffet ocasionados por la función 9.50, Alquiler del local de la escuela 50.00, Gastos varios de viajes, clumbrado etc. que se detallan 9.45. Total 199.40.

RESUMEN

Salidas	\$ 199.40
Entradas	148.30
Déficit actual	51.10

El grupo ha determinado publicar los balances mensuales y tambien que la correspondencia se mande a los compañeros Nicolini Luis, Armonía 3136 ó a Berrux Benito Armonía 3165

Los números premiados en el sorteo de la rifa fueron los siguientes: 36, 343, 134, 254 y 86. Se envia al compañero que en una reunión de la Casa del Pueblo ha manifestado que en este grupo se pasan los balances a gusto de uno o dos, pase por ese grupo, General Urquiza 1855 el día martes 1. de Julio.

Tambien se dará una función a beneficio de la Escuela Libertaria el día 19 de Julio de 1902 en un local que se designará próximamente.

CONFERENCIAS

El compañero Bertani Orsini, disertará mañana domingo, a las 8 de la noche, en el local del grupo «Defensores de nuevas ideas» sobre el tema: *Abstención de los trabajadores en la lucha política.* Local del grupo: Tucuman 2921.

En el local de la Escuela Libertaria «Nueva Humanidad» General Urquiza 1855 se dará mañana una reunión de propaganda en la que tomarán parte varios compañeros.

Mañana, domingo, a las 8 de la noche, disertará el Dr. Ucar en el grupo «Caballeros del Ideal», Guisa 146, sobre el tema *La educación del niño en la actual sociedad.*

Conferencia de controversia

Se celebrará mañana, domingo, a las 2 de la tarde en el teatro Iris, Almirante Brown 1421, Boca, entre el socialista Dikman y el compañero Basterra, debiendo discutirse los fines y medios de lucha del socialismo y el anarquismo.

BOYCOT

a los cigarrillos «La Popular» Núm. 1, Núm. 2, Hércules y Rey del Mundo, y a los tabacos Crispí, Lesseps, Krupp, etc. etc.

Boycot a la panadería «La Princesa».

CIGARRILLOS GERMINAL

Estos cigarrillos elaborados por la Cooperativa de Obreros tabaqueros son los mejores de a 10 cent.

La Cooperativa destina de sus beneficios, el 30 0/0 para las cooperativas con identicos fines; 10 0/0 para las victimas del capital; 10 0/0 para la prensa obrera.

Atado 10; una caja 1.45. Los pedidos a la Administración, Belgrano 1636.

REUNIONES

Cooperativa de Obreros Tabaqueros—Esta noche a las 8 y media se reunirá en el local de la Federación, Victoria 2475 para tratar asuntos de suma importancia para la buena marcha de la institución.

Cargos y anexos—Mañana, domingo, a las 2 de la tarde, en el local de la Federación, se reunirán los obreros de esta gremio para dejar definitivamente constituida una sociedad del gremio que responda a los verdaderos fines del mejoramiento de los trabajadores.

La Sociedad de Obreros Albañiles invita a los delegados de las sociedades gremiales a una reunión que tendrá lugar el martes 1º de Junio en su local social, Tucuman 3211, a las 8 p. m. para tratar de la organización de un meeting de obreros desocupados.

En caso que alguna asociación por equivocación ó estravió de la invitación no sea invitada, pueden mandar sus delegados, siempre que vayan provistos de la credencial del gremio a que pertenecen. Los grupos y centros políticos no serán admitidos.

SUSCRIPCIÓN

a favor de las victimas del capta Nello

Capital—Cooperativa de panificación Germinal 1.00, N. Dinetti 10.

De Bolívar—Reparto de una lista publicada en «La Protesta Humana» 3.00.

De San Nicolás—Grupo «Nuestro Ideal es la Anarquía»—B. Muratti 20, P. Canavesio 10, P. B. 20, J. B. 20, De go Gosdóing 20, N. N. 20, L. L. 50, Luis Lunaschi 20, Medio litro 04. Total 184.

De La Plata—Agustini Avico 10, J. Gutierrez 10, Un Isola 10, Porveir 40, José Negro 50, Sobrante de la Sanchez 60, Lista atrasada del grupo Cordero 10.00. Total 12.10. Total general 18.04.

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital—Lista n. 180—Ambulante 20, E. Saavedra 40, Mediano Pascual 1.00, Dos que no quieten yapa 20. Total 1.80.

Suscripciones fijas—Magendie 1.00, Polesse 1.00, M. Juárez 1.00, D. Canepa 1.00, J. García 1.00, C garrería «Tres Coronas» 2.60.

Venta kioscos, dos números, 10.80
Grupo Btenci—R. Martorell 10, Hurra por la anarquía 20, R. M. 15, Lorenzo Roman 20, Miguel Arzuza 10, R. Martorell 10, Revolucionario 10, Ramón Gens 10, Galileo 1.05, Aspasia 10, Familia pobre 10, R. M. 10, En todas partes etc. 10, R. Gesus 10, José Diaz 20, R. Martorell 10. Total 1.90.

De la Boca—Matata 25, Teñao 20, Botazzi 10, Espatiks 10, Arsenal 10, Vitaliano Bardinelli 15, S. Michele 20, Castone Luigi 10, Lo

renzo Ranieri 10, Luigi Carbone 20, Canepa 10, Total 1.60.

De Belgrano—Augusto Madey 50; C. R. 30, D. Raggi 20, M. Raggi 20, J. Stanalini 25, Juan Borachia 1.00. Total 2.20.

De Carmelo—Simon Morione 20, Juan N. Piz 20, Puble Elias 20, P. C. Nin 20, José Rolfo 20, José Catalano 20, Pedro Janencio 30, Saverio Siranuti 20, Mariano García 20, Fernando Rosino 20, Eila Bereci 30, Miguel Carmenta 20, Un enemigo del capital 30, Antonio Pilocotono 15, Emilio Carrasguera 20, Nicolás Perera 10, Claro Loza 10, Ricardo Toscano 20. Total 3.65 000, Descuento 20 de franqueo, restan 3.45 equivalentes a 8.30 mps.

De 25 de Mayo—Lista a cargo del compañero Resso—Cárlos Resso 50, Manuel Bua 50, Aurelio Linotti 10, Eduardo Egea 10, A la orden del día 10, Viva la huelga de panaderos de 25 de Mayo 10, Joaquin Segarde 20, Laureno Riera 20, Larguero 10, José Arnaldi 20, Enemigo del alcohol 10, Ernesto Molar 20, El esclavo del trabajo 10, Viva la anarquía 20, Abajo la burguesía 10, Vivan los obreros de Barcelona 10, Miguel Fellerie 20, Juan Lucotti 20, Remigio Villalouga 10, Emilio Urredo 10, Carlos Millosa 10, Vicario Romero 10, Ricardo Alvarez 20, Antonio Alegría 20, Vicente Feniponi 20, Francisco Marttuez 20, Juan Piñeiro 20, Donato Moncusso 1.00. Total 5.80.

De Rosario—Ato Alvarez 20, José Leiva 20, Juan Mena 20, Diego Márquez 20, José Hernández 20. Total 1.00.

De Santa Fé—José Pérez 20, Bartolo 15, Un negro 20, J. Quintana 10, F. López 20, Andrés Neja 10, Justo Quintian 20, A. Neija 10, Centro de Estudios Sociales 6.25. Total 8.00.

De Mendoza—Salud a los compañeros de G. L. N. sea T. 30, M. Quiroz y otros 2.00, Amgo de lo justo 40, Un litro 40, El plator 50, A. M. 1.00, G. Rodriguez 60, Un sanjuanino 70, Jonás 50, E. D. 50, J. Colón 50, Morelli Andrea Germinal 50, J. Vega 50, Un panadero 50, Un burgués 1.00, C. G. Allert 1.00, E. G. Verdi 50, J. Navarro 50, J. Rodriguez 50, E. Novatos 50, El cura español 40, Viuda 30, Antonio Massara 20, J. Mena Valvario 20, Antonio Tenortilla 20, S. Nicolli 20, Pascual L. Valvato 50, Juan Castellón 30, Incomprensible 20, Total 15.70. Repartidos—Protesta Humana 7.00, Rebelde 5.20, Avvenire 1.50, Voz del Esclavo 1.00, Biblioteca de El Rebelde 45, giro 55.

Por conducto de la Librería Sociológica:

E. Médina 1.00, Perduca 10, Uno 10, Torino 20, Rasore Giuseppe 25, Jacinto Sacchetti 120, Uno 10, Cualquiera 05, Otro 10, Uno 10, Zanelli 10, Discutir siempre insultar nunca 20, Uno 10.

De Olavarría.—Juan Abbondio 2.00, Dionisio Emiliano 50. Total 3.00.

De Barracas.—Lista a cargo del compañero Ghilini.—Manuel Martínez 20, Un carpintero 17, Orlandi Giulio 20, Trlestino 20, Américo Torretti 20, Battistoni 30, Vasquez 20, Bechia 20, Píromo 15, Lucarico Milani 20, Antonio Sananos 20, Joaquin Echániz 20, Andrés Barreiro 20, D. M. R. 20, Tonini Ercoll 20, José Amadeo 30. Total 3.32.

De Luján.—Antonelli 10, A. R. Ferretti 20, 2º al compañero Greaghe 10, Pedro Salinas 20, R. P. 10, E. Fumagalli 05, Ideal 10, Emilio De Amicis 20, Viva el obrero 20, F. B. 10, Gij como Leopardi 50, P. S 10, D. Bosco 65. Total 2.50.

De Pirovoso.—Pascual Severini Salutando a los rebelli del Ideal 2.00, Giulio Salomone anarquista en todas partes 2.00, Federico Cosentini 1.00, Córdoba argentino que grita viva la anarquía 1.00, G. Spaco R. delo 50, Isidro Ideyaga 1.00, Santiago Madrid 1.00, Francisco Fernández 1.00, M. P. Martínez para extirpar la burguesía 1.00, Gandosi Domingo 2.00, Avolio Domingo 50, Antonace Besedeto 1.00, Gregoriotti Giulio 50, Baccio Ando 10, Galvitti 70. Total 15.90. R-partidos 7.60 Protesta Humana, 6.00 Avvenire y 1.40 para libros y folletos.

De Resistencia (Chaco).—Francisco Tera 1.00, José Iaverni 21 50, Felipe Acosta 50, Ángel Romagalli 50, Luis Petolini 35, Viva la escuela popular de enseñanza mutua 75 Un obrero 50. Total 4.10.

De Victoria.—Juan Gioveti 25, Germinal de Napóles 10, Salutando Atilio 20, Domingo Paralauca 10, César Pasalatera 10, Un Soriano 20, Pinot Bellichero 20, Senza Potría 20, Anarquista 20, Conseguedia 30. Total 1.95. Matad para L'Avvenire.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 79.40

GASTOS

Imp. de 2700 ejemplares del número 180 \$ 50.00
Correo \$ 15.00
Redacción y Administración \$ 15.00
Total \$ 80.00

Idem del número 179 \$ 11.40

Sobrante para los próximos números 10.00